

POSTFACE DE L'ÉDITEUR

Cette remarquable étude sur le rôle de l'arabo-islamisme et la dimension religieuse de la guerre d'Algérie, Roger Vétillard l'a dédiée à son confrère Gilbert Meynier. Elle témoigne d'une amitié singulière entre deux historiens bien différents, le "militant anticolonialiste" que fut Gilbert Meynier, et Roger Vétillard, ce "Français d'Algérie qui assume son passé".

Dans sa préface, l'historien Gregor Mathias indique que les nombreux arguments et documents recueillis méticuleusement par Roger Vétillard montrent l'extrême importance de l'islam comme "ciment fédérateur" et ressort mobilisateur dans ce conflit qui revêtait bien souvent les aspects d'un véritable *djihâd* contre ces occupants "mécéants" qui n'avaient rien à faire en "terre d'islam" (*Dar al islam*).

Mais Roger Vétillard dévoile aussi la persistance de cette dimension religieuse dans la construction de l'Algérie indépendante, marquée de plus en plus par un retour aux principes islamiques les plus conservateurs – au grand dam de la gauche anticolonialiste française qui n'a toujours pas digéré cette énorme désillusion et tiré les leçons de ses erreurs.

C'est peut-être l'une des raisons qui pourrait expliquer cette insistance de Gilbert Meynier – cet ancien "Pied-Rouge" qui avait de tout son cœur (mais si vainement !) essayé de participer à la création d'une Algérie algérienne fraternelle et multi-ethnique – à encourager son ami "pied-noir" à écrire un livre qu'il n'a pas pu écrire lui-même.

Ce livre se veut donc aussi comme un encouragement à jeter des ponts.

Wolf Albes